
●在宏濟堂博物館，帶有香味的書吸引了參訪團成員。
香港文匯報記者丁春麗 攝

●外國駐港領團和商界參訪團參觀宏濟堂中醫藥文化產業園展廳。
香港文匯報記者丁春麗 攝
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國家航天科技飛速發展，香港愈來愈多機會參與其中。新一份

施政報告提出在InnoHK平台下成立跨院校的研究中心，參與嫦娥

八號任務；而特區政府教育局以及本港教界也積極推動航天科普教

育，種下香港學生心中的航天夢想種子。由港澳及內地60多所學校

組成的航天教育學校聯網，昨日舉辦航天員進校園首場講座活動，

邀請到當年入選我國首批預備航天員、現已退役的陳全來港，與在

場約400名香港中小學生分享。他根據自身經歷與航天員選拔和訓

練，生動地為港生講述了國家從航天大國邁向航天強國的過程，他

並透過互動問答，營造了活潑的課堂氛圍，激發了在場學生對航

空航天事業的熱情和渴望。 ●香港文匯報記者 陸雅楠

是次航天員進校園邀請陳全來港
主持兩場講座，吸引了117間

學校共800多名中小學師生參加，首
場昨日在中華基督教會協和小學
（長沙灣）舉行。

現場逾半學童想做太空人
聯網主席蔡世鴻在活動開始時詢
問全場學生誰夢想成為太空人時，
超過一半人高舉手臂。在場的陳全
也積極跟進表示：「許多小朋友心
中都懷抱着成為航天員的夢想。他
們詢問我如何才能成為航天員，需
要擁有哪些條件。我很樂意在這裏
與大家分享，我們第一批航天員在
選拔時的年齡範圍是25歲到35歲，
身高需介於1米65到1米72之間，
同時需要擁有卓越的體能和耐
力。」
成為航天員不僅需要良好的身體
素質，還需要接受海量的學習和訓
練。陳全分享，航天員必須掌握包
括高等數學、電腦科學、飛行動力
學、空氣動力學、地球物理學、氣
象學、天文學、宇宙航行學、火箭
和太空船設計原理、結構、導航控
制、設備檢測以及航天醫學等多個
學科的基礎知識，以應對太空中的
各種緊急情況。此外英語水平也至
關重要，甚至有清華大學的老師前
來指導英語。
由於太空環境的特殊性，包括失
重、噪音和壓力變化等，對人體產

生多種影響，有可能引發功能紊亂
和疾病。陳全指出，為確保太空工
作時不受疾病影響，航天員訓練亦
需要學習基礎解剖學、臨床醫學
等。「有時航天員或有需要自行注
射藥物，甚至在地面專門支援航天
任務的醫生遠程指導下進行小規模
手術，因此必須掌握基本醫學知
識，以確保這些小手術不會影響飛
行任務。」

勉培養從科學中探索創新精神
陳全又鼓勵同學們培養從科學中

勇於探索、敢於創新的精神，堅持
不懈，期許他們未來有朝一日能夠
融入航天隊伍之中。
出席活動的特區政府教育局副局

長施俊輝表示，目前國家在航天領
域取得舉世矚目的成就，除了在運
載火箭、載人航天、深空探測等領
域不斷創新突破，更積極拓展國際
航天合作，大大推進人類在相關領
域的發展，而國家早前更發布了空
間科學中長期的發展規劃，展示國
家致力成為太空科學強國的堅定決
心。
他指出，為配合國家「科教興
國」戰略，教育局持續在中小學大
力推動STEAM教育，其中新公布的
小學科學科課程便加強了「國家的
航天和創新科技」的學習元素，讓
學生建立相關的基礎科創知識，並
認識國家航天的發展及成就。

與航天員互動興奮 女生有如見偶像
香港文匯報訊（記者 陸雅楠）親身參與國家首
批航天員之一陳全大校的講座，不少香港學生甚
是激動。來自中華基督教會基慧小學（馬灣）的
兩位熱愛航天的小六女生徐若維和李玟沁昨日與
香港文匯報分享時形容「有種見到偶像的感
覺」。

問近視者可否做航天員獲勉勵
早前，兩人曾隨學校前往海南文昌，親眼目睹
火箭發射的壯觀場面，受到極大震撼。徐若維
說：「我一直夢想成為航天員，我們在文昌時已
曾參加過陳大校的講座，他與我們分享了許多寶
貴的航天知識，讓我們受益匪淺。這次有機會和
陳大校坐下來互動，向他提出我們感興趣的問
題，真的非常開心。」
兩位小妮子與偶像近距離互動，向陳全提問有

關太空工作、航天員選拔條件等問題，獲得細心
解答。其中，李玟沁問道：「近視者能成為航天
員嗎？」得到了陳全肯定的回應，並告知國家部
分航天員亦有戴眼鏡，勉勵她成為航天員關鍵在
於個人努力程度。
李玟沁說，透過活動感受到國家航天的堅毅精

神：「成為航天員需要克服眾多困難和接受嚴苛
的訓練，一旦在途中放棄，就可能錯失很多機
會。」

小學生對太空種子培育感興趣
同樣參與講座的中華基督教會協和小學（長沙

灣）小六生楊昭妍，則對航天工程、航天育種與
國家糧食安全的聯繫深感興趣。她熱愛種植，從
多次失敗中深刻體會到農耕之不易，過去老師在
課堂上分享有關太空種子和糧食安全的資訊，進
一步激發了她的相關興趣。
「植物也是生命，我想知道它們在太空中是如
何生長的，當這些種子進入太空後，它們的基因
會發生變異，可能在返回地球後就像陳大校所述
的那樣，變得更好或更糟，有些可能會長得更加
巨大。我覺得這非常有趣。」她說。
同校另一小六生鄧僖桐提到，香港小學課程正
準備（從現有常識科）分拆出科學科，他們學校
今年已率先試行。她認為新課程有許多「動手
做」和實地參訪的環節，「例如老師將在課堂上
進行酸鹼實驗，讓我們觀察液體變色，實驗非常
好玩有趣，我們都很喜歡，我覺得可以提升學生
對科學知識的興趣。」

太空中怎麼種植？

在太空主要是以無土栽培，會使用類似海綿的介
質來取代土壤，再向其中添加營養液。種植環境
的氣壓、濕度、光照和溫度與地面上的環境相
似。

通常會種什麼菜呢？會和太空青椒（青椒
種子上太空並回到地球後種出的實驗作
物）一樣長得特別大嗎？

在太空種植的蔬菜通常使用成熟或未受宇宙射線
照射的種子，而不是用於實驗的種子，因此形狀
和大小不會有和地面上的有太大差異。通常會種
植小油菜、生菜和小西紅柿等，生長快速、容易

種植，不易受害蟲侵。在太空中種植的蔬菜能直
接食用，無須清洗，非常乾淨。

坐在火箭裏會像坐飛機一樣耳鳴嗎？

飛機座艙與外部始終存在0.3大氣壓的壓差，隨着
高度增加，機艙壓力下降，可能會造成耳朵不
適，但火箭上的太空艙會保持與地面相同的氣
壓，因此不會出現耳鳴。

返回艙是用什麼材料造的？

返回艙外部材料是防曬材料和防熱塗料。在高度從
70公里到40公里範圍內，太空艙以每秒數千米的
速度穿越大氣層，產生逾千度高溫；若缺乏有效的
防熱措施，整個返回艙可能會被燒化。

香 港 文 匯
報訊（記者
高鈺）人工智
能（AI）研究
是全球焦點，
香港城市大學
近日舉行典禮
正式成立全新
的香港人工智
能與科學研究
院，並與學術
和業界夥伴簽署合作備忘錄，攜手推
進AI領域的前沿科研，並培育深科技
初創企業。研究院匯聚計算機科學、
數據科學、統計學和生物信息學等多
個領域的專家，希望營造優良協作環
境，促進科學與AI無縫整合。
城大表示，香港人工智能與科學研究

院的學術和業界夥伴包括博升光電科
技、中國科學院香港創新研究院、浦銀
國際控股、錫洲國際、Trio AI等，將
為科研人員和業界提供開放平台，推動
並突破AI在科學領域的應用界限，透
過促進生物學、化學、材料科學等學科
間的跨學科合作，推動「AI作為科學
（AI as Science）」和「AI 為科學
（AI for Science）」的發展。

梅彥昌：助港成國際創科中心
城大校長梅彥昌說，在AI驅動數據

運算的新時代，研究院的創立可與學術
和業界夥伴緊密合作，讓城大在本地、
區內以至全球發揮更大影響力，有助發
展香港成為國際創新科技中心。
研究院候任院長馬維英表示，AI在
科學領域的交叉融合，有助解決人類當
前面臨的種種複雜挑戰，研究院將透過
鼓勵創新思維和跨學科合作，支持前沿
研究，及與學術和業界夥伴建立合作網
絡，「我們將攜手推動AI在科學領域
的創新與應用，培育具備全球視野的科
創人才，為人類謀求福祉。」
出席典禮的特區政府創新科技及工業
局副局長張曼莉提到，本年度的諾貝爾
物理學獎和化學獎得獎項目，均展現
AI對推動科學發展的重要性，形容城
大於此際成立研究院，是合時而具策略
性的決定，與特區政府致力在香港建立
完善的AI生態系統的願景一致。

城大成立AI科研院 育深科技初創企業

香港文匯報訊 （記者 丁春麗 濟南報道）10月22日，濟南市政
協主席雷傑會見外交部駐港特派員崔建春率領的外國駐港領團和商界
參訪團。當日參訪團重點考察濟南，參訪宏濟堂中醫藥文化產業園。

港企濟南簽合同外資額39.4億美元
香港是濟南重要外資來源地，2023年濟南新設立香港企業119
家，香港企業與濟南簽訂的合同外資額達39.4億美元。濟南實際
使用港資17.7億美元，佔全市實際到賬外資的71.44%。雷傑介紹
說，香港在「一國兩制」下擁有背靠祖國、聯通世界的獨特優
勢，濟南與香港淵源深厚、往來密切、交流熱絡，未來希望與香
港在經貿、科技、康養、青少年交流等方面加強交流。她也希望
借此次參訪，濟南與香港、與各國地區建立更加緊密的聯繫，推
動多層次多元化合作。
崔建春表示，中共二十屆三中全會並就支持香港發展作出重要
部署，強調要鞏固提升香港國際金融、航運、貿易中心，支持香
港打造全球高端人才聚集高地。香港與濟南合作潛能巨大，外交
部駐港公署願與有關方面共同努力，推動濟南與香港、與各國地
區間交流合作不斷取得更多務實成果。

參訪團成員、香港特區政府政制及內地事務局副局長胡健民表
示，濟南廣闊的發展機遇、堅實的產業基礎和良好的營商環境給參
訪團一行留下深刻印象。胡健民介紹說，香港特區政府目前正在全
力推動香港的創科發展、集聚全球高端人才，他希望借此機會與濟
南以及山東在經貿、文旅、人才等方面開拓更多合作空間。
香港是山東企業境外融資的重要平台，是該省企業境外上市的
首選之地。胡健民介紹，現在已經有超過一千家內地企業在港上
市，青島啤酒是中國內地首家在香港上市的企業。他歡迎山東繼
續善用香港，將其作為企業走出去或者引進外資的首選平台。

訪宏濟堂博物館 感受中醫藥獨特魅力
宏濟堂是濟南百年老字號品牌，在宏濟堂博物館，參訪團一行深

入了解了宏濟堂中醫藥文化的傳承發展，感受中醫藥獨特魅力。
「把中國的中醫藥推向全球，香港就是一個橋頭堡。」山東宏濟堂

製藥集團董事長、總裁高元坤告訴記者，宏濟堂將在香港建設研
發、生產、製造、進出口的中醫藥中心。目前，該公司中藥「出
海」主要集中在亞洲國家，高元坤非常看中香港的國際化、人才優勢
以及對中醫藥文化的高認知，他希望立足香港，讓中醫藥走向世界。

港生疑問 陳全解答

崔建春率駐港領團和商界參訪濟南 ●城大創立香港人工智能與科學研究院。

●徐若維（左）及李玟沁（右）。
香港文匯報記者涂穴 攝

●陳全來港主持兩場講座，首場昨日在中華基督教會協和小學（長沙灣）舉行。
香港文匯報記者涂穴 攝

●陳全（左）與部分學生近距離互動，楊昭妍（右）對航天工程、航天育種與國家糧食安
全的聯繫深感興趣。 香港文匯報記者涂穴 攝


